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自 2006 年刘慈欣出版《三体》第一
部开始算起，直到现在，华语科幻都还没
有一部在影响力上全面超越《三体》的作
品。也正因此，当下的科幻文学，在业内
被称为“后三体时代”。关注华语科幻的
人们难免会好奇：下一部堪比或者超越

《三体》影响力的科幻作品，将会在何时
出现？谁将是“下一个刘慈欣”？

近日，华西都市报、封面新闻记者采
访到姚海军、吴岩、三丰、韩松、杨枫、姜
振宇、陈梓钧等多位活跃在华语科幻圈
的资深人士。他们有的是科幻出版人、
科幻杂志编辑、科幻机构负责人，有的则
多年从事科幻高等教育，是科幻研究者、
科幻创作者。他们分别从各自的角度，
分享了自己的观察和思考。

“后刘慈欣时代”
青年科幻作家应该如何写作？

近些年来，随着我国科学技术的进步、
国民素养的提升，科幻发展土壤越来越深
厚，滋养出新一代的科幻文学创作者。包
括王晋康、韩松、何夕等人。刘慈欣是其
中的佼佼者，其代表作《三体》因体现出
宽阔的视野、恢弘容量和宇宙浪漫气质，
开启了中国科幻小说创作的新纪元。
2015年8月23日，《三体》获得第73届世
界科幻大会雨果奖最佳长篇小说奖。刘
慈欣也因此成为中国乃至亚洲第一位获
得雨果奖的人。《三体》话题热度甚至超
出科幻文学，影响拓展到社会多个领域。

用《三体》责编、《科幻世界》杂志社
副总编姚海军的话来说，“科幻作家们过
去只是默默写作，今天许多人已经来到
聚光灯下。”

2022年，中国科幻最高奖“银河奖”
获得者、80后科幻作家、西安交通大学
中文系主任夏笳，为90后科幻作家陈梓
钧的作品集《闪耀》作序。夏笳在这篇名
为《从“黑暗森林”到“世界尽头”》的序文
中提到，“‘后刘慈欣时代’的青年科幻
作家应该如何写作，这是我近年来始终
关心的问题。”

《三体》给中国科幻带来新的气象，
引发大量年轻人对科幻产生热情和兴
趣，给很多年轻人打开广阔的思路启
发。但是，文学发展离不开创新。如果
对《三体》的学习，变成了一窝蜂的跟风
模仿，则令夏笳这样的有识之士感到有
必要提醒年轻的创作者，在学习优秀作
品的同时，也要走出自己的路子。

未来的科幻作品
要直面科技发展带来的问题

在接受华西都市报、封面新闻记者
专访时，陈梓钧坦言自己深受刘慈欣科
幻作品的影响，并且对其包括《三体》《球
状闪电》在内的科幻作品充满了欣赏和

推崇。读初一时的陈梓钧，看到刘慈欣
小说《球状闪电》，开始对科幻、科学产生
浓厚兴趣。正是这份兴趣，让一个此前
不爱学习的“游戏迷”，成为一个考进清
华大学航天航空学院“钱学森力学班”的
高材生。大学期间，陈梓钧也颇为“巧
合”地选了和《球状闪电》主角相近的计
算流体力学专业，在书中“陈博士”的影
响下变成了真正的陈博士。

下一部具有超大影响力的华语科幻
作品，会是什么样？作为科幻作家和科
幻读者的双重身份，陈梓钧给出了自己
认真的分析：“如果完全重复这种手法，
必然超越不了刘慈欣。下一部深具影响
力的华语科幻作品，应该要打破固有并
开创一个新的范式。而且，这个作品要
真诚直面我们现在这个时代的课题，直
面世界范围内科技发展带来的一些问
题，并且对科技的发展作出真诚而大胆
的想象。”

陈梓钧还提醒大家注意：《三体》是
刘慈欣2006年-2010年间创作完成，彼
时的他还是山西阳泉娘子关发电厂的一
名工程师，“下一部能写出像《三体》这样
深广影响力作品的人，更可能是一个全职
进行科幻写作的作家。因为现在是快节
奏、高强度的工作时代，业余写作很难做
到创作上精益求精。而未来一流的科幻
文学作品，必须需要大量的时间去做自
我训练和专门的打磨。”

下一部爆红的
肯定和《三体》非常不一样

科幻是对时代、科技非常敏感的文
学类型。作为浸润科幻圈几十年的资深
编辑，姚海军观察到，每一代科幻作家都
有自己偏爱的风格与格外偏重的主题。
比如，对刘慈欣、王晋康、韩松、何夕他们
来说，科幻展现的是一种科学与思辨的
美感，更像是一场思想实验，侧重于关注
宇宙、未来、人类命运等等大问题。而对
于像路航、鲁般、贾煜、分形橙子、慕明、
昼温、靓灵、未末等一批新一代的作家来
说，科幻成为了关注现实的一种手段，他
们创作的主题跟现实的关联更紧密。

下一部能拥有像《三体》这样影响力
的作品会是怎样的？姚海军说，后《三
体》时代，大家都盼望着新的重磅科幻作
品出现，心情可以理解，但这需要耐心等
待。“越来越多的年轻作家都在很努力地
创作自己的作品，未来的优秀科幻作品
肯定会越来越多。或许它已经出现，只
是还需要被发现。”

四川大学文学与新闻学院中国科幻
研究院副研究员、中国科幻研究中心首
批特聘专家姜振宇，是国内首个科幻方
向文学博士、全球华语科幻星云奖专业
评委，他认为，“如果仅仅是在科幻写作
层面上来谈，我认为，下一个像刘慈欣这
样的高水平作家，正在不远的路上。但
问题在于，刘慈欣以及他的科幻影响力
的形成，是天时地利人和的综合因素导
致的，而不仅仅是因为写作这一个层
面。这样一来，就难以预测了。”

自1978年发表作品进入科幻科普
圈，中国科普作家协会副理事长、南方科
技大学人文科学中心教授吴岩，在科幻
圈已经浸润40多年了。目睹太多科幻作
家起起伏伏的他，特别愿意跟写科幻的
年轻人说：“写作时不要想这个作品会不
会走红、出圈，先把你想写的写好了。如

果功利心和目的性太强，反而适得其
反。刘慈欣写《三体》的时候，他自己也
没预料《三体》之后会有如此大的影响
力。他是因为对科幻的热爱才开始写。”

对于下一部爆红的华语科幻作品，吴
岩说：“很难预测。但有一点是肯定的：这
个作品，一定会和《三体》非常不一样。”

三丰是南方科技大学科学与人类想
象力中心访问学者、科幻资深研究者。
谁会是下一个刘慈欣，下一部《三体》会
在何时出现？三丰说，对这些问题，“确
实我们在圈内也讨论过不少。我个人认
为，最好不要特别期待，隔多少时间又出
现一个爆款，因为这属于可遇不可求。
《三体》的爆红是综合因素促成的。应该
期待的最好状态是：每年都有几部有影
响力、销量很不错的作品出现。这应该
是一个更正常的状况。”

《三体》是一个高峰
也是一个起点

在AI的帮助下，将来会不会出现一
个超级科幻作家，比刘慈欣还厉害？对
于这个问题，姜振宇说，这是有可能的。
比如说刘慈欣的《三体》是90分，“刘慈
欣+AI”可以做到95分，这是很好的。
但我们也要注意一点：人工制造出来的
钻石是完美的，但它的价格很低，天然的
钻石是有缺陷的，不一定是越完美的越
好。如果一个存在说他做到了100分，
我觉得这离零也不远了，我们可能需要
一个只做到95分的“刘慈欣+AI”。

科幻是超越国界的语言。姚海军提
醒年轻科幻作家，抓住成都即将举行第
81届世界科幻大会这个好机会，“多交
流，多感受。”陈梓钧对这次大会也充满
期待，“希望见到原来只能在书本里面看
到的那些科幻作家，能有机会近距离交
流，学习些东西。”

作家韩松对年轻一代的科幻写作者抱
有很高的期待。2023年7月底，在青海冷
湖，与一群年轻的科幻作家们相处交流
几天，让他感慨，“年轻人的眼光、知识面、
想象力，都站在一个非常高的点位。我甚
至认为，现在才是华语科幻走向浩瀚蓝海
的真正起点。我们这一代，都是在做铺
垫。未来有无限的可能性摆在他们面前。”

17年前，《三体》在《科幻世界》杂志
上首发连载，现任科幻机构八光分文化
CEO的杨枫还是《科幻世界》的一名编
辑。至今她仍记得自己初读《三体》时被
其恢弘的想象力所震撼的感受，“某种程
度上，《三体》展示了一个科幻作家对未
来想象的极限，是中国科幻小说近半个
世纪以来最重大的收获。”杨枫说，对于
年轻一代的科幻作家来说，“《三体》是一
个高峰，也是一个起点，年轻的后辈们可
以站在《三体》的肩膀上，书写更为广阔、
深远的人类历史、文明的故事。”

华西都市报-封面新闻记者 张杰

《三体》责编、《科幻世界》杂志社副
总编姚海军接受记者采访。 梁家旗 摄

2018年9月，王晋康、杨枫、刘慈欣、斯琴夫（从左至右）在青海冷湖“火星营地”留影。
受访者供图

1970年4月24日21时35分，中国第
一颗人造卫星“东方红”1号在甘肃酒泉
发射成功。那晚，7岁的刘慈欣站在中原
农村老家仰望星空，看到了那颗缓缓划
过夜空的小星星，从此心中播下一颗向
往广阔星空的种子。

上世纪80年代初，英国科幻作家亚
瑟·克拉克的小说《2001：太空漫游》和
《与拉玛相会》被引进国内出版。读完这
两部作品的刘慈欣，放下书本走出家门，

再次像童年那样仰望夜空，“感觉周围的
一切都消失了……壮丽的星空下，只有
我一个人站着，孤独地面对这人类头脑
无法把握的巨大的神秘。”

几十年后，刘慈欣因其“在科幻小说
创作领域作出的贡献”获得了以亚瑟·克
拉克命名的“克拉克奖”。站在领奖台
上，他回忆起被克拉克小说所震撼的那
个夜晚，坦言“正是克拉克带给我的这些
感受，让我后来成为一名科幻作家。”

2023年10月18日，第81届世界科幻
大会将在成都启幕。这座古老又现代的
城市将进入为期5天的科幻时间。这是
世界科幻大会第一次走进中国，成都也
将成为中国首个、亚洲继横滨之后第二
个举办世界最高规格科幻盛会的城市。

科幻作为一种思维方式，倾向于以
人类整体为思考单位，这在无形之中帮助
人类以命运共同体的眼光看待自己生活
的地球家园。从这个角度来说，科幻是一

种对现实的穿透力，是一种整合的、清澈
的力量。

成都是地理的洼地，但是因为浓重
的科幻基因，有了壮阔高远的精神海拔。

9月19日，在本届科幻大会开幕一
个月倒计时之际，华西都市报、封面新闻
推出“共生纪元 科幻未来——2023成都
世界科幻大会特别策划”系列报道，以科
幻之名，向星空发问，朝未来出发。

华西都市报-封面新闻记者 张杰

后《三体》时代，谁将是“下一个刘慈欣”？

以科幻之名，向星空和未来发问丨开栏语丨


